

HAUTE ÉCOLE EN HAINAUT TOURNAI : ES-TU BIEN DANS TON ASSIETTE ?

DÉVELOPPEMENT DURABLE – ALIMENTATION RESPONSABLE - SENSIBILISATION



Sensibiliser à une alimentation responsable (locale, de saison, équitable et biologique) ainsi qu'à l'élimination des plastiques à usage unique, tels étaient les objectifs visés par ce projet mis en place à la HEH Tournai. De la sensibilisation à la mise en place de pratiques durablement encrées, il n'y a qu'un pas à franchir !

COMMENT S'Y PRENDRE ?

La sensibilisation a été mise en place dès le début de l'année académique en la couplant à la journée d'accueil des étudiants. La thématique de l'année prenait une orientation « alimentation durable ».

C'est ainsi que près de 300 étudiants (de début et fin de cycle) se sont rencontrés autour d'un petit-déjeuner responsable centré sur l'organisation de tables rondes axées sur le partage de pratiques en matière d'alimentation. L'état des lieux des pratiques de chacun était ainsi abordé dans la convivialité. Cette journée d'accueil a également été marquée par le lancement de l'Eco Team et les étudiants se sont vu confier la réalisation d'un logo symbolisant la volonté de l'équipe quant à son message clé « De l'Eco Team à l'Eco citoyen ». Au terme de ces échanges, chacun est reparti plein d'idées et équipé d'un EcoMug en fibre de bambou et d'une brochure informative. On lançait par la même occasion une campagne d'affiches éducatives dans l'ensemble des bâtiments.

Une fois l'année académique lancée sous le signe du changement de pratiques alimentaires, l'ensemble des acteurs du département ont eu l'occasion de participer à une conférence « Comment réduire son empreinte écologique ».

Ces actions initiales de sensibilisation ont renforcé et/ou initié la dynamique environnementale sur le campus et suscité de nombreuses réflexions, aussi bien auprès du corps enseignant qu'auprès des étudiants.

En parallèle à ces actions de sensibilisation, les bacheliers en Droit ont été incités à s'investir dans la concrétisation de projets « durables » dans le cadre de l'unité d'enseignement « Séminaires et projets ». C'est ainsi que différentes actions complémentaires ont été menées durant l'année académique dont, par exemple, l'élaboration de jeux visant des modifications de pratiques, des expositions ou des conférences. L'un des projets a débouché sur la possibilité de mettre en place une vente de potages sur le département à partir de productions locales et de saison.

DES DIFFICULTÉS RENCONTRÉES MAIS ÉGALEMENT UNE BELLE RÉUSSITE

Les objectifs visés par ce type de projets sont essentiellement de susciter des comportements responsables sur le campus en espérant un prolongement dans la vie quotidienne des différents acteurs.

Lorsqu'il s'agit d'investir dans du matériel durable ou d'organiser des activités, on se trouve très vite confronté à des contraintes financières, administratives ou organisationnelles qui peuvent constituer un frein, mais qui sont généralement contrebalancées par la dynamique et la volonté d'aboutir des acteurs qui s'investissent dans ce type de projets.

POURRAIS-JE LE FAIRE CHEZ MOI ?

Les actions de sensibilisation peuvent prendre différentes formes et le lancement d'une thématique « développement durable » en début d'année académique dans le cadre de l'accueil des nouveaux étudiants est transposable dans l'ensemble des établissements d'enseignement supérieur. Il s'agit alors d'utiliser les moyens financiers et humains dégagés pour ce type de moment dans un contexte de développement durable.

Si l'on veut progressivement mettre en place une dynamique « développement durable » autour d'une thématique particulière. Il est par contre important de prévoir des activités et campagnes durant l'entièreté de l'année académique.

Différents cursus possèdent des unités d'enseignement axées vers des projets qui peuvent devenir des moteurs dans le cadre d'actions qui seraient mises en place dans l'institution. En effet, quel que soit le domaine concerné par un cursus de formation, les enjeux du développement durable concernent la société dans toutes ses dimensions. La dynamique de la pédagogie par projet peut ainsi être mise à profit du développement de compétences spécifiques au cursus tout en développant une approche écoresponsable utile à la transition vers une société plus durable.

L'ÉTABLISSEMENT

C'est sur le site du Département des sciences juridiques, économiques et de gestion de la HEH, situé en plein cœur de Tournai, que ce projet de sensibilisation a vu le jour. L'équipe pédagogique ainsi que les étudiants, futurs acteurs du monde économique de demain, se sont questionnés sur leurs propres pratiques alimentaires afin d'envisager un projet d'alimentation durable sur le site.

PERSONNE DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

» France Gaube– france.gaube@heh.be

HEH, 23 rue de Chambge, 7500 Tournai - <http://www.heh.be/>